



おなづか



<http://www.ota-school.ed.jp/onazuka-es/>

発行者 大田区立おなづか小学校 校長 酒井 敬子

2月の行事

語彙を増やすことの大切さ

副校長 小沼 一実

令和5年度も、残すところあと2か月となりました。私は担任時代、3学期になると必ず次のことを児童に伝えることにしていました。それは、「3学期は1・2学期と比べて半分しかない。あっという間に終わってしまう。」「クラス替えのある学年は、4月になったら別クラスになる友達がたくさんいる。」「けんかをしてしまうと関係修復の時間が取れず、仲の悪いまま別れることになるので絶対にけんかをしない。」「同様に、今、仲の良くない友達とも、必ず仲直りしておく。」「最後の日には、別れが惜しくて友達と涙するようなクラスにしていく。」などでした。特に6年生にとっては、人生でも最も大きな変化の一つを迎えることとなります。別れを惜しみつつ、新しい出会いを意識して、残る学校生活を主体的に送ってほしいと願っています。

さて、言葉には、「生活言語」と「学習言語」があるとされています。特に、3年生から学習する社会科と理科には、特有の学習言語が数多く存在します。この言葉が身に付いていないと、結局、問題文が理解できずに、回答できないが増えてしまいます。学力の個人差がはっきりしてくるのが3年生以降です。習う漢字量の多さや割り算などの理解による要因もありますが、私は「社会科」と「理科」が始まり、「学習用語」の語彙の差が広がっていくことも大きな要因だと思っています。3年生理科で出てくる「反しゃ」「回路」「ぜつえん」、4年生社会で出てくる「首都」、4年生理科で出てくる「じょう発」「結ろ」、5年生社会科で出てくる「丘陵」「せり」、5年生理科で出てくる「種子」、6年生社会科で出てくる「選挙」「税金」などが、「学習言語」に相当します。なんとなくは分かっているかもしれませんが、自分で説明できなかつたり、テストに出てきたときに理解できなかつたりする児童は、少なくないのだと思います。語彙力を高め、文章をすらすら読むことのできる力は、児童が成長していくうえで必ず求められます。そして、語彙を増やすには様々な方法がありますが、児童にとって身近な方法の一つに読書があります。

本来、語彙は日々の生活の中や読書などで、自然に増えていくものです。しかし、若者の読書離れが進んでいる今、こちらから働きかけていかないと、なかなか本に親しもうとしない現状があります。まずは、自分の好きな本を見付けさせたり、一緒に本を読んでみたりするのはどうでしょうか。私にとっては、A・デュマ作「モンテ・クリスト伯」(日本名 巖窟王)が人生で一番面白い本で、今でも装丁がぼろぼろになるまで繰り返し読んでいます。語彙力の向上につながる取り組みを、ぜひ各御家庭でも行ってみたいと思います。

日	曜	行 事
1	木	特別時程 食育授業 (6年)
2	金	午前授業 (1年)
5	月	全校朝会 (校庭) 委員会活動
6	火	幼保小交流会①
7	水	特別時程 大田区漢字検定
8	木	体育朝会 体育・健康教育授業地区公開講座
9	金	新1年保護者会 午前授業 (1年)
12	月	建国記念日 (11日) の振替休日
13	火	安全指導日 幼保小交流会② 生命尊重週間
14	水	特別時程
15	木	運動集会 そろばん教室 (3年)
16	金	午前授業 (1年) 社会科見学 (5年) そろばん教室 (3年)
17	土	土曜授業・補習
19	月	クラブ活動 クラブ見学 (3年)
20	火	特別時程 クラブ発表集会 地域清掃 幼保小交流会③
21	水	特別時程 クラブ発表集会
22	木	音楽朝会 ヤクルトスワローズ出前授業 (3・4年)
23	金	天皇誕生日
26	月	クラブ活動
27	火	特別時程 保護者会 (高学年) フッ化物塗布 (4年) 下校指導 (1年)
28	水	特別時程
29	木	特別時程 運動集会 保護者会 (中学年) 二分の一成入式 (4年)

(カウンセラー出勤日)

*毎週月曜日・毎週金曜日 変更することがあります。

※2月の避難訓練は予告なしで行います。

外国語教育について

外国語教育担当

本校では、ハイディ先生によるネイティブな英語にふれながら、学習を行っています。

1・2年生では、年間8時間ALTの先生と楽しく外国語で活動を行い、3・4年生では、コミュニケーションを図る基礎となる「聞く」「話す」資質・能力の育成を身に付けられるように指導しています。5・6年生では、「外国語」の教科に変わり、「聞く」「話す」に加え「読む」「書く」についても学習しています。中学校への円滑な接続ができるように、これからもALTの先生と連携しながら子どもたちが楽しく英語に触れられるように工夫して指導していきます。また、今年度より、月曜日の昼休みに英語カフェの取り組みを始めました。ゲームをしたり、お話をしたりして英語に親しんでもらえる活動を行っています。